Bundesverband katholischer Einrichtungen und Dienste der Erziehungshilfen e.V. (BVkE) Karlstraße 40, 79104 Freiburg www.bvke.de



Forum Jugendpastoral 2020 mit Beteiligung der Erziehungshilfen

Anlassbezogen lädt die Jugendkommission der Deutsche Bischofskonferenz (DBK) zu Foren ein, die jeweils aktuelle, grundsätzliche Themen der Pastoral in Deutschland bearbeiten. Am 3. und 4. November nahm man die Ergebnisse der sog. Jugendsynode 2018 zum Anlass, um über Herausforderungen und künftige Ziele in den unterschiedlichen Handlungsfeldern der Jugendpastoral (siehe www.jugendpastoral.de) in Deutschland zu beraten.

In Vorbereitung darauf fand eine Online-Umfrage der Arbeitsstelle für Jugendseelsorge der DBK statt. Daran beteiligten sich Einrichtungen der Erziehungshilfen, vertreten durch



Mitglieder des Fachausschusses "Christliches Profil und Ethik". Insbesondere das Projekt "Deine Stimme zählt!" sollte die Meinungen, Fragen und Themen der jungen Menschen in den Gesamtprozess einspielen. Zusammen mit rund 100 weiteren Rückmeldungen aus den unterschiedlichen Arbeitsfeldern flossen die Ergebnisse in die Beratungen des Forums und später in die Jugendkommission ein.

Insgesamt knapp 160 Teilnehmer*innen nahmen an der hybriden Veranstaltung teil. Für die Erziehungshilfen waren Frank Heße (Caritas Kinder- und Jugendheim Rheine), Lorenz Wiedemann und Dietmar Motzet (beide KJF Augsburg) sowie P. Meinolf v. Spee SDB (Jugendhilfezentrum Don Bosco Helenenberg) zugeschaltet.

Neben diversen Vorträgen und Impulsen (siehe Pressemeldung: www.dbk.de/nc/presse/aktuelles/meldung/jugendpastoral-zukunftsfaehig-gestalten/detail/) beriet man in Kleingruppen über Konsequenzen für die eigenen Handlungsfelder. Dabei wurde die große Vielfalt an Zugängen, Zielgruppen und Angeboten deutlich. Für die Erziehungshilfen wurde betont, dass sie ein diakonisches Mittel des Missionsauftrages der Kirche sind, den sie primär mittels pädagogischer Haltungen, Methoden und Angebote verwirklichen. Daher gilt es, zunächst die Mitarbeitenden in ihren Kompetenzen zu stärken und zu unterstützen, um den jungen Menschen in ihren komplexen Lebenslagen gerecht zu werden. Die Zusammenfassung der Tagung durch den Vorsitzenden der Jugendkommission Bischof Dr. Stefan Oster SDB passt daher auch und gerade für die Erziehungshilfen "Wir evangelisieren durch die Qualität unserer Beziehungen. Beziehungen zu und Begegnungen mit jungen Menschen sind der Schlüssel einer zukunftsfähigen Jugendpastoral."

Der Fachausschuss "Christliches Profil und Ethik" wird sich in seiner nächsten Sitzung mit den Ergebnissen des Forums und insbesondere den Ergebnissen der Online-Umfrage "Deine Stimme zählt" befassen und mögliche Konsequenzen diskutieren. Wir freuen uns noch auf rege Beteiligung: www.bvke.de/themen/deine-stimme-zaehlt-jugendpastoral/deine-stimme-zaehlt-jugendpastoral